

ALGUNAS CONSIDERACIONES SOBRE LAS POLITICAS FISCALES EN LA
DESCENTRALIZACION INDUSTRIAL.

Este estímulo estaría dirigido a las áreas metropolitanas--
Como consecuencia de la persistencia en los serios desajus
tes sectoriales y el marcado desequilibrio geográfico de las activi
dades productivas se está observando una grave agudización del pro
blema que representa la concentración demográfica y que se expresa
en el precarismo o marginación en parte de la población urbana. --
Este fenómeno que no es reciente ha tratado de ser minimizado por el
sector público bajo ciertas políticas de desarrollo económico.

Una de estas políticas, ha estado orientada a generar fuen
tes de empleo a través del incremento de la inversión industrial en
áreas de relativo bajo desarrollo, mediante el uso de estímulos fis
cales, y financieros; estimando que estas inversiones mediante el
efecto multiplicador pudieran contribuir a bajar la tasa de migra
ción hacia las actuales concentraciones poblacionales.

Sin embargo después de un poco más de 5 años de la aplica
ción de estas medidas, las tendencias han persistido, esto lo pode
mos observar en datos estadísticos que muestran que la población
en las áreas metropolitanas de México, Guadalajara y Monterrey, --
crecieron en un 37%, mientras que en el resto del País para el mis
mo lapso de años la población aumentó en sólo un 17%.

Ponencia : Algunas Consideraciones Sobre las Políticas
Fiscales en la Descentralización Industrial

Conferenciante: Lic. Armando Garza Zambrano

Estudios: Lic. en Economía, UNAM

Puestos que desempeña:
Director de Fomento Industrial y Comercial.

Comentarista : Lic. Eleazar Garza Castaño

Estudios: Lic. en Economía, UNAM

Puestos que desempeña: Jefe de la Unidad de
Estudios Económicos de Fomento Económico y
Otras, Gobierno del Estado de Nuevo León.
Catedrático de la Facultad de Comercio y
Administración.

Este estímulo estaría dirigido a las áreas metropolitanas de Guadalajara y Monterrey que presentan las condiciones convenientes para este tipo de industria y que podrían coadyuvar a resolver el problema demográfico del área metropolitana de la ciudad de México.

Lo anterior, se basa en la relación que guardan entre sí las tres Áreas Metropolitanas; así observamos que el 54% de la producción industrial está en el Área Metropolitana de México mientras que la de Monterrey y Guadalajara es del 9 y 8 % respectivamente. La composición de la población en las Áreas Metropolitanas corresponde a 11.5 millones de habitantes para el Área Metropolitana de la ciudad de México; cerca de dos millones para el Área Metropolitana de Monterrey y 1.5 millones para la de Guadalajara, esto significa que el 85% de la población que vive en áreas llamadas de concentración reside en el Distrito Federal.

Por último deseo aclarar, aunque parezca innecesario que la política fiscal es la parte de un todo en el que se deben contemplar ajustes sectoriales, estímulos financieros, políticas monetarias, orientación a la inversión pública y una serie de variables que intervienen para formar una política de desarrollo y que requieren de una congruencia para que la parte de un todo que es la política fiscal, tenga resultados.

Debido a la multiplicación de problemas de tipo económico y social, derivados de la existencia de grandes concentraciones demográficas, con frecuencia escuchamos comentarios en los cuales se palpaba una preocupación por la existencia sistemática de los flujos migratorios que se han venido observando del campo hacia la ciudad, y por el impresionante crecimiento de las principales áreas metropolitanas del País. Asociado a estas observaciones se encuentra el planteamiento de la necesidad de definir políticas tendientes a obtener la descentralización de la actividad económica en México.

México, al igual que otros Países del mundo se encuentra dentro de un proceso de crecimiento económico, en el cual se observa una disminución continua en el tamaño relativo del sector primario, este proceso, ha sido explicado en algunas ocasiones como resultado de las bajas elasticidades precio-ingreso, que se han observado sobre todo, en los diferentes productos agrícolas. En otros Países, este crecimiento ha implicado la existencia de un sorprendente mecanismo de asignación de recursos; el cual originó una disminución del tamaño absoluto de la fuerza del trabajo, que se encuentra dentro del sector agrícola, el mayor dinamismo observado en otros sectores ha originado que la población residente en áreas rurales, ante la expectativa de mayores ingresos y de la obtención de mayor cantidad de servicios públicos tiende a migrar, de esta manera la migración es